



Universidad
de Concepción

Seminario Internacional Los desafíos para incorporar la perspectiva de género

La perspectiva de género como herramienta clave
para el avance en el reconocimiento y protección
de las personas LGBTIQ+ en Latinoamérica

Dra. Ximena Gauché Marchetti
Profesora Titular
Universidad de Concepción

Mayo 2023

¿Sabemos de qué hablamos cuando usamos la sigla LGBTIQ+ para referirnos a algunas personas?

¿Qué podemos entender por perspectiva de género e interseccional desde la mirada de las identidades LGBTIQ+ y Latinoamérica?

¿Realmente la perspectiva de género y de interseccionalidad ha sido una herramienta para el avance de los derechos de personas LGBTIQ+ en esta parte del mundo?

Cuando hay tanto que decir en tan poco tiempo...

¿Por donde iniciar?

En preguntas

Dos momentos de esta presentación:



Una mirada sobre las identidades que están detrás de la sigla
LGBTIQ+



Un relato sobre la trayectoria del encuentro de las narrativas normativas de
derechos humanos, género y personas LGBTIQ+ en la jurisprudencia de la
Corte IDH

Una mirada sobre las identidades que están detrás de la sigla LGBTIQ+

➤ La necesidad de precisar pero no categorizar

- Los márgenes de la sigla LGBTIQ+

➤ Comprender el género como algo fluido y extender la mirada más allá del “binario” sexo/género

- “...asumir definiciones en esta materia es sumamente delicado, toda vez que fácilmente se puede incurrir en encasillamiento o clasificación de personas, lo que debe evitarse cuidadosamente...”

Corte IDH, Opinión Consultiva 24/17

➤ La complejidad del proceso de formación de la identidad de toda persona y la influencia de los procesos de socialización binarizados

- La importancia del respeto a la autopercepción en el proceso de socialización en la construcción de la identidad sexual de una persona.
- **Es un proceso complejo, dinámico y único**, por cada ser humano aunque se compartan experiencias comunes.

- La interseccionalidad como enfoque a las personas LGBTIQ+ más allá del binario:

mujeres trans, mujeres lesbianas y también identidades sexo genéricas, intersex u otras

Un relato sobre la trayectoria del encuentro de las narrativas normativas de derechos humanos, género y personas LGBTIQ+ en la jurisprudencia de la Corte IDH

Atala Riffo y Niñas	Chile	2012
Duque	Colombia	2016
Azul Marín	Perú	2020
Flor Freire	Ecuador	2016
Vicky Hernández	Honduras	2021
Pavez Pavez	Chile	2022
Olivera Fuentes	Perú	2023

+ Opinión Consultiva 24/17

Un relato sobre la trayectoria del encuentro de las narrativas normativas de derechos humanos, género y personas LGBTIQ+ en la jurisprudencia de la Corte IDH

- ✓ **Contexto de los casos.**
- ✓ **Identificación y reconocimiento de diversas formas de discriminación y violencia y cómo muchas veces quedan cruzadas y agravadas por otras condiciones de identidad: interseccionalidad.**
- ✓ **Identificación del uso de estereotipos y prejuicios en las investigaciones y juzgamientos de órganos nacionales.**
- ✓ **Reconocimiento de la orientación sexual y la identidad de género como categorías protegidas por la CADH.**
- ✓ **Reconocimiento de la autopercepción identitaria y su relación con otros derechos como el libre desarrollo de la personalidad y la libertad de expresión.**

La deconstrucción del modelo binario de sexo y género y su impacto jurídico: desde la otredad al diálogo entre disciplinas y el cuestionamiento a la neutralidad del Derecho

Presupuestos para abordar un asunto con perspectiva de género: algunas recomendaciones

El doble sentido de los asuntos de género y diversidades sexo genéricas para los Poderes Judiciales: personas usuarias y personas funcionarias

Cuando había tanto que decir en tan poco tiempo...

¿Por donde terminar?

En desafíos

Gracias

xgauche@udec.cl